

Bsd.

LA EXACTITUD EN LA TORÁ

En nuestra Sección Semanal, la Torá enuncia “Bela murió, y reino en su lugar Iovav, hijo de Zéraj, de Botzrá”. Rashi explica: “Botzrá era una ciudad de Moab, como se declara: ‘sobre Keriot, y sobre Botzrá etc....’ y puesto que Botzrá hizo surgir un rey para Edom será castigada junto con él en el futuro, como se declara: ‘hay un sacrificio para Di-s en Botzrá’”.

Debemos comprender: ¿qué relevancia tiene mencionar todos esos detalles para comprender la explicación sencilla del versículo? En particular que Rashi no explica nada acerca del lugar de procedencia de cada uno de los reyes.

La explicación se comprenderá introduciendo lo siguiente: cuando Di-s le asegura a Itzjak “dos pueblos hay en tu vientre, y dos naciones de tus entrañas se separarán; el dominio pasará de una nación a la otra; no obstante [siempre] el mayor servirá al menor” (el mayor servirá al menor se comprende que se refiere para siempre), debemos decir que el significado de “nación” es un pueblo, y con respecto a un pueblo cuando uno se fortalece el otro cae, y el significado de “el mayor servirá al menor” es en alusión a las personas particulares, siempre el mayor servirá al menor.

En nuestra Sección, el versículo declara: “estos son los reyes que reinaron en tierra de Edom antes que reine un rey sobre los hijos de Israel”, y cuando reinó un rey de Israel, se anuló el reinado de Edom, como declaró el versículo “el dominio pasará de una nación a la otra”. Sin embargo, debemos comprender ¿cómo es posible que los reyes, que son personas particulares, fueron reyes de la misma manera que después fueron los reyes de Israel, aparentemente no se cumplió el “mayor servirá al menor” con respecto a las personas particulares – lo contrario de lo que aseguró Di-s a Itzjak?

Por eso, explica la Escritura de dónde eran los reyes, para decir que no era de la descendencia de Esav. Sin embargo, todavía queda la duda si Botzrá era parte de la tierra de Edom, por eso explica Rashi que Botzrá pertenecía a la tierra de Moab, lo que en varios lugares en el Tanaj fue recordada esta ciudad con las ciudades de Edom es como agrega Rashi “...puesto que Botzrá hizo surgir un rey para Edom será castigada junto con él en el futuro...”.

Debemos comprender: ¿cómo es posible que Iaacov llamó a Esav su “amo” y a sí mismo “siervo” lo contrario de lo que Di-s le aseguró? La explicación: la forma que Iaacov refinó a Esav era de manera que se invistió en el factor a refinar (Esav), y esa fue la intención de Iaacov al rebajarse para poder refinarlo de una manera más profunda. Esa refinación provocó que Esav diga “mi hermano, tendrás lo tuyo”, o sea, “aquí le reconoció Esav a Iaacov las bendiciones”.

Del mismo modo, cuando el alma baja a este mundo y es investida en el cuerpo, es para que lo refine y así cumplir con la meta de hacer una morada para Di-s en los planos inferiores de la creación.

(Resumen de la quinta Sijá de Parshát Vaishlaj vol. 15)